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明明知知小小托托班班没没资资质质可可还还得得上上
三岁以内婴幼儿保育需求越来越大，监管处空白状态

文/片 本报记者 刘雅菲
实习生 刘晓

记者探访

无需体检直接上
一社区最多二十来家

“我们楼里有业主自己在家
里办托管班，没有任何手续，扰民
不说，孩子在这样的环境里肯定
也存在安全隐患。”家住济南市二
环南路华润中央公园的崔先生向
本报反映，他住的居民楼里开起
了小儿托管班。

居民楼里的托管班是什么样
的？记者来到了崔先生反映的这
栋居民楼，敲开了位于6楼的房
间。打开房间门，只见宽敞的客厅
内摆满了小桌椅、钢琴等教学设
施。阳台也铺满了爬行垫，被改造
成了游戏角。“我们这个托管班刚
开了一个多月，设施都很新很
全。”开门的老师告诉记者。

原本是主卧的房间已经被改
造成了休息室。正值午睡时间，6张
小床上，6个宝宝正安静地睡着觉。

“我们主要招入园前年龄段的孩
子，这个班计划招10个宝宝，现在
有6个，都是两岁左右。”这位老师
介绍，这个托管班现在有两名教
师，可以全天候地照看孩子，提供
一日三餐，“我们还有专门负责做
饭的人员，还配备了消毒柜，卫生
肯定能保证。”

和幼儿园不同，入托的手续
相对简单，“只要提供接种疫苗本
就行了，不用再体检了。”这位老
师表示，孩子平时多在室内玩游
戏，天气好的时候也会下楼进行
户外活动。

随后，记者又来到鲁能领秀
城小区走访，在这个人口密集的
小区内，打着幼稚园、成长馆、托
管中心招牌的托管班随处可见，

“最多的时候整个领秀城有20多
个这样的托管班，后来听说有部
门来查了，现在有的已经关了。”
有居民介绍。

家长说法

知道没有资质
就图个方便

这种隐藏在居民楼里的托管
班招生却火热得很，从根本上来
说，还是需求旺盛。

“孩子1岁8个月的时候我就把
孩子送去了小区里的托管班，因为
我和孩子爸爸都得上班，老人年纪
大了看孩子吃力，孩子在托管中心
能和小朋友玩，还能学点东西，感
觉挺好的。”家住领秀城小区的夏
女士是托管班的受益者，“孩子在
托管班一直呆到上幼儿园，我们知
道这种托管班肯定办不下来证，但
是不送没办法，就是图个方便。”

送孩子去小区里的托管班之
前，夏女士曾咨询过有关部门，

“公办的幼儿园年龄卡得很死，孩
子必须3岁以上才能上。只有少数
的民办幼儿园设有小托管班，但
收费很高，还不好找。”

“从出生到两岁，小龙一共换
了七八个保姆。”小龙的妈妈高女
士说，由于双方父母身体都不好，
因此小龙出生后一直由保姆照看。
高女士表示，那两年里，她最担心
的就是保姆不干了，保姆工资也让
她有点吃不消：“找个像样的8小时
保姆每月得3000块钱以上，如果要

找个24小时的，工资就更高了。”
小龙两岁的时候，高女士在

朋友的介绍下把他送到了离家不
远的一个托管班，“一个月不到
2000块钱，更重要的是孩子在这里
能得到教育，我也不用再为找保姆
操心了，感觉一下子解脱了。”

现实困境

市场有需求
缺政策规范无人监管

许园长是华润中央公园里一
家托管班的负责人，今年52岁的她
从事幼教工作12年，提到托管班被
投诉，她满脸委屈：“说实话我这个
托管班是在家长的建议下开的，因
为这一片区是拆迁区，公立园还没
有开，小区里很多孩子没地方去。”

许园长表示，之所以选择在
居民楼里办托管班，主要是因为
房租低、成本小。而对于家长所担
心的安全问题，许园长也曾纠结
过，“在居民楼里办学，确实牵扯
到安全问题，也扰民，另外因为没
有户外活动场所，也没法真正实
现教学，这都是它的弊端。”

托管班被投诉后，她对托管
班的前途感到担忧，“我也知道在
居民楼里办托管班不合法，但是
我觉得这种模式是合情理的，因为
幼儿园只收3岁以上的孩子，那两
岁左右的孩子怎么办？所以我们这
种托管班才有市场。”对于托管班
的未来，她说：“我们也希望合法
化，因为合法了办着才敞亮。”

济南市政协委员、济南市妇
联副主席王萍针对这一问题，专
门提交了一份提案。据其介绍，这
些民办机构由于缺乏政策规范，
既未纳入教育部门管理，也不属
于工商监管范围，民政部门也不
予登记备案，无部门对其进行监
管和服务，大量托幼机构处于无
照经营、“野蛮生长”状态，管理参
差不齐，卫生和安全状况堪忧。

相关部门

不支持私人办班
接到投诉会取缔

那么，这种被认为“合情不合
法”的托管班在教育部门有没有
备案，应由哪个部门监管？家长如
何选择合法的托管班呢？

记者就此咨询了教育部门。
工作人员表示，目前，这种家庭式
的托管班都没有合法的资质，没
有在教育局进行备案，“正常的幼
儿园针对3岁以上孩子的教育是
要求在教育局进行备案的，但是
像这种3岁以内孩子的教育是不
归教育部门来负责的。”

那么，家长如何为孩子选择
合法的托管班呢？工作人员表示，
目前公立幼儿园没有开设1-3岁
婴幼儿的班级，所以公立园不会
收3岁以内的孩子。只有一些民办
幼儿园为了保证升班生源，开设
有托管班或小小班，但开设这些
班不需要在教育局进行备案，所
以教育局也不掌握相关信息，家
长只能自己去幼儿园亲自询问。

此外，该工作人员表示，目前
教育部门并不支持私人办托管
班，“从教育学的角度出发，3岁以
下的孩子应该多和父母在一起，
接受家庭教育。”考虑到安全因
素，对于这种托管班，一经居民投
诉，教育部门会联合综合执法办
公室和消防部门进行取缔。

年轻父母忙于工作无暇照顾孩子，加之二胎政策带来的婴幼儿人数的增加，带来了入园前阶段0-3岁婴幼儿保育难题。而公立托儿
机构的缺失，催生了居民楼里家庭式托管班的增长。

便利的条件，低廉的价格，家长间口碑式的传播，使得家庭式托管班在居民楼里打出市场。记者调查发现，有的大型小小区内有多达20
家托管班，但是旺盛的市场需求面对的却是监管的空白。

八八成成三三岁岁前前儿儿童童白白天天由由祖祖辈辈照照看看
政协委员建议出台管理规范并制定准入机制

葛延伸阅读

当前，随着二孩政策的
全面实施，出生人口显著增
加。据统计，2016年，济南市
年出生人口12 . 6055万人，其
中二孩占比达56 .6%，预计2017
年，年出生人口将达到13万人
以上，二孩政策成效初现。但
随着新生儿的增加，婴幼儿
的公共服务体系却跟不上，
特别是3岁以下婴幼儿保育问
题成为困扰众多家庭的新困
难，也因此影响了女性的生
育愿望，新生儿的保育问题
成为急需解决的民生问题。

济南市政协委员、济南
市妇联副主席王萍针对这一
问题，专门提交了一份提案。
据其介绍，目前济南市3-6岁
儿童可进入幼儿园，但3岁前
儿童保育主要由家庭来承
担，个别由非正规的民办保
育机构承担。目前有近80%的
日间保育为祖辈，近50%的祖
辈感到“无可奈何”，特别是照
顾过“一孩”的老人不愿再照
顾“二孩”的比例在上升。还有
近10%的婴幼儿保育为全职
妈妈，全职妈妈也多是不得
已的选择，她们一般在孩子
上幼儿园后再出去工作，职
业的长时间间断，不利于她
们自身的发展，也给她们的
职业生涯带来很大的影响。
还有约6%的婴幼儿保育为家
政员，由于合适的家政员难
觅，频繁更换家政员使家庭
成员身心俱疲，也给婴幼儿
身心健康带来一定影响。

另外，有约4%的婴幼儿
由个别零散的民办托幼机构
保育。

因此，王萍认为，建立完
善的1－3岁托幼服务体系不
仅有利于“全面两孩”政策的
顺利实施，也有利于男女平
等基本国策的贯彻落实，有
利于人口素质的提高。王萍

建议明确政府主管部门，制
定出台各类托幼机构管理规
范、准入条件，以及检查监督、
奖惩补贴等政策。因托育工
作涉及多个部门，早期可在
条件允许的情况下，建立工
商、教育、民政、财政等多部门
合作的协调小组，整合资源
为儿童家庭提供优质的托育
服务。给予政策、资金等方面
的扶持，将1-3岁托幼服务体
系建设纳入政府财政预算，

引导社会依法依规大力兴办
符合实际的1-3岁托幼服务机
构，促进托幼机构蓬勃规范
发展。

她还建议依托公立幼儿
园、社区综合服务阵地、市妇
女儿童活动中心、大中型国
有企业、民办机构等，兴办高
中低不同层次的托管班，满
足不同家庭的需求。

本报记者 刘雅菲
实习生 刘晓

位于一栋居民楼内的托管班。

小区内，托管班、托管中心的招牌随处可见。
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